

GAZETA DE MADRID

DEL DOMINGO 18 DE AGOSTO DE 1811.

RUSIA.

Odessa 13 de junio.

Nuestro gobernador el duque de Richelieu ha obtenido el permiso de S. M. el Emperador para la exportacion libre de los géneros. Anteayer recibimos esta agradable noticia, y se ha notado desde luego mayor actividad en esta plaza. Se han cargado ya 5⁰ tschetwert de toda especie de producciones, cuyo precio ha subido de 10 á 12 rublos en asignaciones de banco; pero nos faltan buques de transporte.

Petersburgo 21 de junio.

Las personas de edad mas avanzada no se acuerdan de haber sentido aqui un calor tan terrible como el que hace de unos dias á esta parte. El termómetro de Reaumur señala 25 grados.

Del 26.

En vista del informe del conde Rasumowski, ministro de la instruccion pública, se ha publicado una ordenanza relativa á las casas de educacion, en la qual se manda observar lo siguiente:

1.^o Los empleados públicos encargados de la vigilancia de los establecimientos destinados á la instruccion de la juventud, estan obligados en cada nuevo establecimiento de este género á examinar y hacerse cargo no solamente de las facultades intelectuales y conocimientos del director ó maestro, sino tambien de su moralidad.

2.^o Entre los conocimientos que debe tener un maestro es indispensable el de la lengua rusa.

3.^o Es de rigurosa necesidad el enseñar las ciencias en lengua rusa.

4.^o Ningun profesor nuevo podrá ser admitido si no se obliga antes á no explicar y enseñar mas que en lengua rusa.

5.^o Deben observarse exáctamente los reglamentos anteriores relativos á las casas de educacion.

6.^o Los maestros estan obligados á pagar de su sueldo anual un 5 por 100. La cantidad que esto produzca se invertirá en los establecimientos de educacion gratuita para los niños de las personas indigentes que fueren beneméritos del estado.

SUECIA.

Estocolmo 2 de julio.

SS. MM. han ido el sábado último al campamento de Lea, donde las tropas han executado varias evoluciones al mando del Príncipe Real.

DINAMARCA.

Copenhague 9 de julio.

Todavía está anclado en la isla de Fekmern el último convoi enemigo. La flotilla de Neustalt ha

hecho algunas tentativas contra él; pero la posicion de sus navios, la vigilancia de los cruceros ingleses y la claridad de la luna las han hecho inútiles.

Han entrado en nuestro puerto desde el 5 hasta el 8 de este mes 187 embarcaciones, y han salido 85. Un corsario ha apresado en el mar del Norte un brick cargado de aceite, de tabaco y de arroz. Mas abaxo de Vingoe ha avistado dicho corsario seis navios de línea ingleses, uno de ellos con pabellon de almirante. Tambien se ha avistado otro navío de línea en las inmediaciones de Kullen, y un capitán que ha venido de Hoegenaes, con destino á Estocolmo, dice que ha visto un navío de tres puentes delante de Hoegenaes, y que dexaba pasar todas las embarcaciones, qualquiera que fuese su bandera.

Elseneur 11 de julio.

Hoi ha llegado aqui S. M.: ha mandado hacer á la esquadrilla varias evoluciones, y mañana pasará revista á las tropas.

PRUSIA.

Berlin 13 de julio.

Este año es muy abundante la pesca de perlas en los rios de Bohemia, y con especialidad en las inmediaciones de Rosemberg y de Frauemberg. En el Moldaw se hallan perlas que no ceden en nada á las orientales, y se venden en 60 florines cada una.

El gran comercio que hacian antes los alemanes con los relojes de madera está hoy día parado, y aun casi acabado. Las fábricas principales de estos relojes se hallaban establecidas en la Selva-negra, donde habia cerca de 500 relojeros, y cada uno con sus oficiales podia hacer cada semana 10 relojes; de manera que construian cada año de 60 á 70⁰ relojes, que enviaban hasta América. Los hermanos Falles de Frijedenwalses, en el país de Furstemberg, en un viage que hicieron por Europa ganaron 42⁰ florines. Uno de ellos fue despues á Constantinopla, y el Gran Señor le concedió por un firman la libertad de vender sus relojes en todo el imperio turco sin pagar ningun derecho.

AUSTRIA.

Viena 6 de julio.

Hay mucha gente ocupada en la cosecha. El trigo es de excelente calidad; pero en algunos parages la cosecha no ha sido muy abundante por falta de agua.

Aqui continúan los calores excesivos. El termómetro ha subido á 28 grados y medio.

Muchas personas tratan en la actualidad de sacar licencias del gobierno para establecer bibliote-

cas ó gabinetes de lectura, lo que es tanto mas agradable y ventajoso para los aficionados á la literatura, quanto la compra de libros extranjeros les es casi imposible, á causa de su precio exorbitante. Estas bibliotecas se arreglarán de modo que no puedan llegar á ser perjudiciales. Se excluirán de ellas los romances y novelas, y no se encontrarán mas que obras clásicas.

Del 7.

Hasta ahora no se habian encontrado esqueletos ó huesos del mammoth en gran cantidad mas que en el norte de la América; pero hace poco que se han descubiertos tambien en el condado de Neograd, en Hungría, los huesos de la quixada de un mammoth, con sus dientes y colmillos, y la mayor parte del esqueleto. Este animal, que no existe ya en el globo, y cuya raza fue acaso destruida hace millares de años, era un cuadrúpedo de una corpulencia extraordinaria. Los colmillos que se han encontrado tienen nueve pies de largo y 13 pulgadas de circunferencia.

SAXONIA.

Leipsick 2 de julio.

Los regimientos saxones, que habian formado un campamento de recreo en las orillas del Elba, se restituyen ya á sus antiguas guarniciones. Se han incorporado y se estan ejercitando en los regimientos los 500 reclutas que se han sacado en la primavera última.

GRAN BRETAÑA.

Londres 16 de julio.

El gobierno ha recibido pliegos del lord Wellington, que confirman la noticia que habíamos recibido por los periódicos franceses de la retirada del ejército aliado de Portugal, y de haberse levantado el sitio de Badajoz. Aun no se han traslucido en el público los pormenores contenidos en los pliegos del lord Wellington; pero parece que no queda duda de que el ejército ingles ha tomado el camino de Portalegre, despues de haberse detenido un corto tiempo en Yelves, donde ha dexado un cuerpo de tropas para proteger su retirada. Este movimiento, para el qual es preciso hacer algun rodeo, parece que es con el objeto de reunirse con el cuerpo de sir Brent-Spencer; así que, el ejército aliado se habia retirado ya el 21 de junio cerca de 40 millas de las posiciones que antes ocupaba delante de Badajoz, y de consiguiente no es creible que lord Wellington se aventure á una accion con el ejército frances, á no ser que se vea precisado á ello por la rapidez de la marcha del enemigo antes que pueda efectuar el paso del Tajo.

Los periódicos franceses dicen que nuestro ejército estaba muy escaso de víveres, y que tenia muchos enfermos antes de dar los dos últimos asaltos á la plaza de Badajoz; y añaden que los aliados han perdido 800 ingleses, y de 4 á 500 españoles y portugueses desde que penetraron en Extremadura. Sabemos en efecto de positivo que nuestras tropas estaban escasas de víveres por cartas que hemos recibido de varios oficiales distinguidos de nuestro ejército, á los quales se les

ha enviado desde Inglaterra misma algunas provisiones por haberlas pedido expresamente á sus gentes ó amigos.

Tampoco se puede dudar que nuestro ejército ha padecido mucho á causa de las enfermedades, de las marchas largas que ha hecho, y de las diferentes mutaciones de clima á que ha estado expuesto desde que salió de Inglaterra. Combinando estas circunstancias con las pérdidas considerables que hemos sufrido en los combates de Fuentes de Oñoro y de Albuera, en los diferentes ataques dados contra Almeida y Badajoz, y en las escaramuzas que nuestras avanzadas han tenido con las del enemigo, no nos es violento creer la retirada de lord Wellington, y que este general desea volver á ocupar su antigua posicion de Torresvedras. Pero aunque todas estas circunstancias hayan inclinado á lord Wellington á adoptar un plan, que el enemigo califica de una medida prudente, hai ademas otra causa preponderante, la qual ha determinado evidentemente á lord Wellington á efectuar su retirada; y es la reunion verificada en Mérida de los cuerpos mandados por Soutz y Marmont, y su marcha rápida contra el ejército aliado. El de los franceses se componia, segun un diario de Lisboa, despues de esta reunion de 4000 hombres de infantería y de 800 de caballería. „En la mañana del 18, dice el duque de Ragusa, el duque de Dalmacia y yo acordamos los movimientos que convenia hacer para arrojar al enemigo de su posicion atrincherada de Albuera, y para libertar á Badajoz; pero el enemigo se ha retirado á toda prisa; ha repasado el Guadiana, y ha vuelto á entrar en Portugal, sin que hayamos podido darle alcance.” El 20, que es el dia de la fecha de los últimos pliegos de lord Wellington, los franceses llegaron al Guadiana delante de las plazas de Olivenza y de Badajoz: el cuerpo del mariscal Soutz maniobró por la orilla derecha de este rio, y tomó el camino de Talavera, mientras que el mariscal Marmont desfilaba por Santa Marta y la Albuera. En quanto á las operaciones ulteriores del ejército frances nada podemos decir, porque las noticias no pasan del 21 de junio. En este dia el mariscal Soutz decia que la caballería de los dos ejércitos se habia adelantado para hacer un reconocimiento por Villaviciosa y Yelves y mas allá de Campomayor, para asegurarse de los movimientos y de las disposiciones del enemigo; y añade el mariscal que segun fueren las noticias acordará con el duque de Ragusa las nuevas operaciones que deberán emprender el ejército de Portugal y el del mediodía.

Mediante esta suspension de operaciones del ejército frances, es probable que el lord Wellington, el qual lleva dos dias de delantera al enemigo, podrá efectuar su retirada á Lisboa antes que los generales franceses hayan tomado sus determinaciones, los quales habian creído que lord Wellington se aventuraria á dar una batalla cerca de Badajoz, con tanto mayor fundamento, quanto con la llegada de las tres divisiones enviadas del norte por sir Brent-Spencer, tenia, segun dicen, baxo sus órdenes un ejército de 6000 hombres. „Es sensible, dice el mariscal Soutz, que no haya habido una accion general, cuyo éxito no podia ser dudoso; pero es de esperar que se presentará ocasion oportuna.”

Parece que lord Wellington estaba convencido de que era una locura exponerse á dar batalla á un enemigo animado y lleno de un nuevo ardor, y cuyo atrevimiento se aumentaba á proporcion de que se aumentaban tambien y se multiplicaban las dificultades. El lord Wellington está persuadido tambien en el día de que es un disparate pensar en combatir para impedir la conquista de la España, quando sus habitantes, por los quales hemos hecho diez veces mas de lo que merecen ni han merecido jamas, se echan fuera de la tempestad (1).

Nosotros habiamos anunciado ya de antemano la retirada del lord Wellington aun antes que este general pusiese sitio á Almeida; y hemos procurado convencer al público de la verdad de esta asercion, haciendo ver que era una consecuencia natural de los hechos mas palpables y evidentes. En esto no hemos llevado mas objeto que el demostrar lo absurdo que es el querer continuar una guerra, que ha desguarnecido á la Inglaterra de sus mejores tropas; que ha sacado de nuestras bolsas hasta la última guinea; que ha arruinado nuestras fábricas; establecido una oligarquía perjudicial á la libertad individual, introducido un papel moneda desacreditado ya, duplicado el precio de todos los géneros; y finalmente, una guerra que no puede menos de causar nuestra total ruina si no toman las riendas del gobierno otros hombres, cuyas medidas sean pacíficas, y que aprecien verdaderamente el honor y los intereses de la nacion. El lord Wellington ha adoptado en el día las medidas que muchos meses há habiamos pronosticado que debia tomar, y así esperamos que nuestros lectores harán justicia á los motivos é intenciones de que estamos animados. Por lo que toca á los ministros y á ese enxambre de aduladores, que no cesan de zumbiar al rededor de sus oidos, y que engordan con los despojos de un pueblo valiente y generoso, no esperamos por cierto que convengan

(1) Quando sus habitantes (de la España), por los quales hemos hecho diez veces mas de lo que merecen ni han merecido jamas, se echan fuera de la tempestad. He aquí la gratitud que debian esperar de los ingleses los desgraciados pueblos de España, que seducidos por ellos, y mal aconsejados por los malévolos y ambiciosos vendidos á los intereses de la Inglaterra, se han dexado arrastrar á los mas enormes sacrificios. Dicterios, ultrages, insultos, vilipendio, desprecio y un abandono absoluto son la recompensa que les reservaba la Inglaterra despues de tantas desgracias y pérdidas como han sufrido por causa de ella. Los españoles, sí, han conocido ya su error; estan convencidos de quan funesta les ha sido la alianza con la Inglaterra; la detestan mas cada dia; desean la paz y la tranquilidad; quieren vivir baxo el gobierno y la proteccion del Soberano que tan dignamente ocupa su trono; y no quieren ni ellos ni sus hijos ser arrancados ya de sus hogares, para ir á derramar su sangre inútilmente por vuestros intereses particulares, y por los de una docena de facciosos que pretenden tiranizarlos.

Lo que los españoles *no merecen ni han merecido jamas*, supuesta vuestra alianza con ellos, es que despues de haberlos empeñado en la guerra, y prometiéndoles una cooperacion eficaz, los dexaseis avanzar solos á Tudela, Búrgos y Espinosa, quedándose vuestro ejército en los confines de Castilla para presenciar desde allí sus derrotas sucesivas. Lo que *no han merecido* es que habiéndose adelantado con el ejército mas lucido, mas numeroso y mejor provisto pa-

ra combatir en los campos de Ocaña, permaneciese entre tanto el vuestro en la frontera del Portugal, esperando tranquilamente el resultado de esta operacion sin tomar parte en ella. Lo que *no han merecido* es que hubieseis abandonado á la guarnicion de Ciudad-Rodrigo, que fiada en las promesas reiteradas de vuestro general, prolongó su defensa obstinada, aguardando vuestro socorro, que os era fácil al menos intentar. Lo que *no han merecido* es que os presentaseis en la rada de Tarragona, y viendo el apuro en que se encontraba, y á pesar de las instancias que os hizo su gobernador para que desembarcaseis, os hubieseis mantenido en el mar para ser desde vuestros buques testigos de su conquista; y finalmente, lo que los españoles *no merecen ni han merecido* es que en el momento mismo en que derramaban su sangre en los campos de Albuera, é impedian así la destruccion total de vuestras divisiones, estuviereis vosotros fomentando la sublevacion y la separacion de sus colonias de América.

Mas el desacreditar á sus aliados no es una costumbre nueva en los ingleses: de igual lenguaje al que usan ahora respecto de los españoles, han usado al poco mas ó menos de 20 años á esta parte con quantos aliados han tenido: quando han visto que la suerte de las armas no ha sido favorable á estos últimos, y queriendo ellos excusar su estudiada dilacion en aprontarles los subsidios ú otros socorros eficaces, eludir sus promesas, y retraerse del cumplimiento de los empeños contraídos, han alegado los pretextos mas ridículos, hasta llegar á insultarlos en su misma desgracia.

SUIZA.

Soleure 14 de julio.

En la penúltima sesion se ha decretado llamar á todos los suizos que estan al servicio de la Inglaterra, so pena de perder los derechos de vecindario y de confiscacion de todos sus bienes.

En la sesion del 11 de julio anunció el diputado de los grisones que se habian compuesto amistosamente las diferencias suscitadas entre las partes católica y evangélica del canton.

Se leyó tambien y se remitió *ad referendum* el informe sobre los que han mudado de religion.

La comision nombrada para el reclutamiento de tropas ha presentado un informe, y en seguida ha propuesto un decreto para repartir entre los cantones 4500 hombres, que se alistarán para completar los quatro regimientos; á saber, 400 hombres hasta fines del año, y los 500 para últimos de febrero próximo.

REINO DE NAPOLES.

Nápoles 9 de julio.

En la noche del 25 al 26 de junio se presentaron delante de Scilla algunos buques enemigos, que habian salido de Messina, y principiaron á hacer un fuego mui vivo contra los puestos que tenemos en los flancos de la ciudad; pero los cañones de grueso calibre que hai en la costa los obligaron á abandonar su primer proyecto, y los

ingleses se dirigieron entonces contra la ciudad. Esta segunda tentativa no fue mas feliz para ellos, pues el fuego de las baterías de la costa les obligó bien pronto á largarse. Los enemigos tuvieron igual suerte delante de Catona, de donde se alejaron después de haber estado haciendo fuego inútilmente por espacio de algunas horas.

ESPAÑA.

Madrid 17 de agosto.

S. M. ha celebrado hoy consejo general de Estado.

Extracto de las minutas de la secretaría de Estado.

En nuestro palacio de Madrid á 14 de agosto de 1811.

Don Josef Napoleon por la gracia de Dios y por la constitucion del estado, REI de las Españas y de las Indias.

Hemos decretado y decretamos lo que sigue:

ARTICULO I. Con arreglo á lo prevenido en nuestro decreto de 19 de abril del año próximo pasado, se formará en la villa de Priego, de la prefectura de Córdoba, un batallon de milicia cívica de tres compañías.

ART. II. Nombramos para comandante de este batallon á D. Antonio Caracuel, para ayudante á D. Ramon de Luna, y para abanderado á D. Antonio Gamiz.

ART. III. Asimismo nombramos para capitanes y oficiales de las tres compañías á los individuos siguientes:

Capitanes.

- D. Antonio Josef Caracuel.
- D. Miguel Serrano.
- D. Pedro García.

Tenientes.

- D. Josef Pareja.
- D. Francisco de Leiba.
- D. Francisco Santaella.

Subtenientes.

- D. Francisco Gonzalez.
- D. Cristóbal Aranda.
- D. Luis Extremera.

ART. IV. Nuestros ministros de lo Interior y de la Guerra quedan encargados de la execucion de este decreto. = Firmado = YO EL REI = Por S. M., el ministro secretario de Estado = Firmado = Mariano Luis de Urquijo."

Por decretos de 13 del corriente S. M. se ha servido nombrar al a calde mayor de Fuenteovejuna D. Nereo de Dneñas juez de la junta criminal extraordinaria de Xerez de la Frontera; y á Don Ramon Quintero Gomez, alcalde mayor, juez de primera instancia de la villa de Illescas.

Por decreto de 14 del mismo el REI ha agre-

gado al tribunal de contaduría mayor de Cuentas, como miembro de él, á D. Manuel de Valenzuela y Cisneros.

EXERCITO DEL CENTRO.

El señor gefe de batallon Fourneau, comandante de una columna movible, compuesta de 300 hombres de infantería del régimientto 75.º, y de 100 de caballería del 19.º de dragones, atacó el 13 de este mes á 120 hombres de las tropas del Empecinado, que se hallaban en el pueblo de Gas-cueña, de donde los arrojó, poniéndolos en gran desórden. Mas de 100 hombres del Empecinado quedaron muertos en el campo de batalla. Tambien quedaron en poder nuestro 80 prisioneros, entre ellos un comandante y un teniente. Cogimos ademas 30 caballos y 300 fusiles ingleses nuevos, y que aun estaban empaquetados.

El señor Fourneau no tuvo por su parte ningun hombre muerto, consistiendo su pérdida solamente en algunos heridos.

La partida de Abril, compuesta de cerca de 250 hombres, se emboscó el 9 de este mes en Ontanares, provincia de Segovia, con el objeto de sorprehender á un destacamento de dragones que habia escoltado á varios correos. El oficial que mandaba el destacamento conoció el designio del enemigo, trató de prevenirle, tomó la ofensiva, acometió á los bandidos, y logró desbaratarlos después de haberles muerto mas de 40 hombres, y cogido un gran número de caballos. Se dice que entre los heridos de la partida uno de ellos es el mismo Abril.

Estas dos acciones hacen mucho honor á los oficiales y soldados que han tenido parte en ellas.

PLAZA DE MADRID. BOLSA.

DIA 17 DE AGOSTO DE 1811.

Efectos públicos.

Vales reales.....	93½
Cédulas hipotecarias.....	94½
Certificaciones del tesoro público.....	78 ¾
Oro español contra plata.....	1½ ¾

TEATROS.

En el del Príncipe, á las ocho de la noche, se representará por la compañía española la comedia nueva en cinco actos, traducida del frances por D. J. Marchena, titulada los dos Yernos, y el fin de fiesta el Fuera.

En el de la Cruz, á las cinco de la tarde, se executará la comedia en cinco actos titulada el gran Virei de Nápoles ó duque de Osuna: seguirá una buena tonadilla; se bailará el bolero; y se concluirá con un divertido sainete.